

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Mesa de trabajo 1. Procesos políticos y movimientos sociales en el Cono Sur
Reforma Agraria, cooperativismo y patrimonio agroalimentario en Chile: el Plan Pisquero (1964-1970)

Nicolás Valenzuela
Universidad de Santiago de Chile
nicolas.valenzuela.p@usach.cl
Pablo Lacoste
Universidad de Santiago de Chile
pablo.lacoste@usach.cl

Se examina la Reforma Agraria en el sector pisquero del Norte Chico de Chile durante la administración del presidente Eduardo Frei a partir de los debates parlamentarios, las actas de las cooperativas, la prensa de la época (El Día, El Mercurio y El Siglo), los discursos de dirigentes políticos de la izquierda y entrevistas en terreno. Se detecta que el proyecto de Reforma Agraria en el sector primario estuvo estrechamente vinculado con la estrategia de fortalecimiento de las cooperativas pisqueras y con la valoración de un producto típico patrimonial (la D.O. pisco), como herramienta de desarrollo territorial. Con las cooperativas pisqueras, los líderes de la reforma agraria impulsaron un espacio donde los campesinos beneficiarios de la reforma agraria tuvieran un mercado específico para el fruto de su trabajo. La incorporación de estos beneficiarios a las cooperativas pisqueras fue una de las claves para la sustentabilidad del proyecto de Reforma Agraria. Ello se llevó adelante con relativo éxito, en un contexto de no expropiación de viñedos sino de terrenos incultos o dedicados a otras producciones.